



## HOMÉLIE 200

22 dimanche  
du temps ordinaire  
1 sept. 2019

) c 14, 7-14

- ) Ces lectures de ce dimanche développent le thème de l'humilité déjà mentionné dans les textes de la semaine dernière. Dans l'évangile d'aujourd'hui, Jésus propose une parabole en recommandant à ses auditeurs de ne pas rechercher les premières places et d'inviter à sa table en priorité les plus petits et les plus pauvres. La règle du Royaume est fort simple : "Qui s'élève sera abaisse ; qui

s'abaisse sera élevé."<sup>2</sup>

Cette phrase finale de la parabole de Jésus montre que l'homme doit être empreint d'humilité dans ses initiatives. Si l'on connaît que seul Dieu peut éléver. Celui qui s'abaisse se situe simplement dans la réalité. Il a conscience d'être "soumis" à Dieu qui le relève. Cette approche explique la parole de Jésus à son hôte :

"Quand tu donnes un déjeuner ou un dîner, n'invite pas des amis. Invite des pauvres."

Nous pourrions lire : "Quand tu invites, gache que tu es à la place de Dieu, tu as la responsabilité d'élèver. Ce sont donc des hommes de la dernière place qui tu te dois d'inviter. Ainsi seras-tu comme Dieu."<sup>3</sup>

"Mon ami, avance plus haut." Ainsi l'homme était découplé. C'est que Jésus

propose n'est donc pas une nouvelle règle <sup>3</sup>  
de table. Mais cela vient en écho à ce qu'il  
dit depuis longtemps déjà à propos  
du Royaume. Effectivement pour avoir  
accès à la table du Royaume il est néces-  
saire de se faire petit.

l'humilité n'est pas un savoir-vivre mais  
plutôt un art de vivre. Arrêtons-nous alors  
quelques instants sur cette notion. D'un point  
de vue littéraire selon le dictionnaire l'umi-  
lité signifie état d'infériorité. Par contre  
d'un point de vue religieux il s'agit plutôt  
d'une vertu. La racine de ce mot viendrait  
d'humus qui évoque la terre de laquelle nous  
sommes issus. Comme il y avait quelque  
chose de très "terre à terre" lorsque nous ab-  
dons la vertu d'humilité. Si ce s'agit donc  
pas de grands discours philosophiques  
d'idéologues bien construites, l'humilité est

un art de vivre qui s'inscrit dans <sup>4</sup>  
un chemin de vérité par rapport à soi.  
En d'autres termes l'humilité convient à la  
modestie d'abord sur soi puis sur les autres.  
Nous sommes invités à être lucides sur le  
tout que nous sommes c'est-à-dire avec nos  
fragilités et nos forces nos zones de lumière  
et d'ombre. Sans jamais oublier que l'ombre  
ne peut pas exister sans lumière alors que  
l'inverse n'est pas vrai. La lumière se passe  
volontiers de l'ombre.

Nos grandeurs et nos faiblesses nous construi-  
sent et nous façonnent. Elles disent le tout  
que je suis. Un tout que la vie m'apprend à  
apprivoiser au fil des années. Petit à petit  
j'accepte cette inconnissance cette partie in-  
maîtrisable de mon être. Je vis avec celle-ci  
et je m'en réjouis. Si fait de moi la personne  
que je suis! Cette clairvoyance ne permet alors  
de s'apprécier de me connaître dans les

limites de ma propre réalité. Ayant fait <sup>5</sup> le chemin d'intériorité, mon regard posé sur les autres se modifie. Je ne les juge plus et j'apprends à les comprendre et les apprécier dans le tout de leur personnalité vivant cette vie avec l'intime conviction que par-delà leur propre ombre, il y a également une lumière à recevoir.

Tout être humain, de par le simple fait de son humanité, a toujours quelque chose à offrir à l'autre. L'humilité nous permet ainsi de porter un regard bienveillant à son égard. En fait, elle nous dégage de nous-même pour mieux partir à la rencontre de l'autre.

Elle nous fait prendre conscience de certains de nos manques que nous cherchons à assouvir dans la relation avec autres, toujours différents de moi. Mieux encore, ayant conscience de mes limites et de mes richesses, je suis constamment invité à ne pas m'imposer, à ne pas entrer dans une spirale

d'écrasement de l'autre, car la relation <sup>6</sup> véritable existe lorsque je suis là pour aider l'autre à s'élever vers lui-même vers elle-même. L'humilité est donc bien un art de vivre, faire une passion de vie. Alors si nous souhaitons devenir des artistes de la vie, il nous suffit de traverser cette énergie en étant humble.

Cel est le chemin proposé par l'Évangile. Dans la foi, vivant de cet art qui donne à l'autre tout l'espace pour exister...